

RESEÑA

de las principales aves que habitan la parte superior del volcán de Poás.

POR

Anastasio Alfaro.

A fines del mes de Julio del año en curso tuve el singular placer de acompañar al Profesor H. Pittier, director del Instituto Físico-geográfico Nacional, en su excursión científica al volcán de Poás 1); pero la estrechez del tiempo de que disponíamos en esa época, no me permitió dedicar la atención que requiere el examen de la interesante fauna ornitológica de aquella localidad. Por este motivo me decidí á hacer un segundo viaje y al efecto, me dirigí al "Rancho del Achioté" el 18 de Noviembre próximo pasado, y allí me estacioné por espacio de cinco días, acompañado de un guía y de mi hermano Rafael, quien se ocupaba en preparar las pieles de la cacería continua, obteniendo como resultado la adquisición de ochenta ejemplares, entre los que hay un género nuevo (*Zeledonia*) y varias especies bastante raras. Afortunadamente el tiempo estuvo tan bueno que ni una vez llovió durante nuestra permanencia en la montaña; solamente el frío se hacía sentir con alguna intensidad.

En tres ocasiones que tuve de visitar la laguna del alto, no llegué á observar una sola especie de esas aves acuáticas que por lo general se estacionan á orillas de las aguas estancadas; mas la soledad de las cristalinas y tranquilas aguas de la laguna no se extiende hasta los *charrales* que la circulan, pues en ellos, y apenas á dos metros del agua, tuve oportunidad de coleccionar un pajarillo simpático, que tomé á primera vista por un *Catharus*; pero el cual, más tarde, fué descrito por el profesor Ridgway bajo la denominación de *Zeledonia coronata* (Proceedings of United States National Museum. Vol. XI. 1888. Pág. 527). Allí también encontré otro pajarillo (*Diglossa plumbea* Cab.) recorriendo constantemente las ramitas secas, en las cuales encuentra los insectos que le sirven de alimento. Además, el *Chlorospingus pileatus* Salv. y algunos colibríes se presentan á menudo, dándose á conocer, el primero con su gorjeo constante y los otros con un silbido continuo y tan fuerte que no guarda proporción con el tamaño de estos diminutos pájaros. Entre los catorce colibríes colectados hay solamente cuatro es-

pecies; por ahora no me es posible determinar la de menor tamaño, pues las otras tres se denominan así: *Oreopyra calolema* Salv., *Petasophora cyanotis* Bourc. y *Panterpe insignis* Cab.

Viniendo de la laguna superior, por la vereda que han hecho los visitantes al volcán, encuentra uno á cada paso la interesante especie descubierta por don José C. Zeledón hace poco, y que lleva por nombre: *Acanthidops bairdi*. Este pájaro es de vida activa y sumamente arisco; gusta mucho de la compañía del *Chlorospingus*, pero no desciende como éste hasta el Rancho del Achioté. A menudo se le ve recorrer longitudinalmente las ramitas secas como si tratara de buscar los pequeños insectos que hay en ellas. No conozco la localidad de donde proceden las dos hembras encontradas anteriormente, pero supongo que su elevación no será menor de 2663 metros á que alcanza el punto más encumbrado del volcán de Poás, según los cálculos del Profesor Pittier. Durante mi primera visita al volcán, en el mes de Julio, encontré el tipo del macho adulto de esta especie, el cual fué descrito en Washington por el Profesor Ridgway, (P. of U. S. N. M. Vol. XI 1888, Pág. 196).

A medida que se aleja uno del cráter los pájaros aumentan en variedad y número. Si se fija la atención en las hojarascas, no se tarda mucho encontrar al *Buarremon capitalis* Cab. removiéndolas con su suma ligereza, ó al pequeño zoterré *Henicorhina leucophrys* Tschudi, haciendo más algazara que provecho saca de su actividad constante. También aparecen de vez en cuando el *Catharus gracilirostris* Salv. y la bonita paloma *Geotrygon costaricensis* Lawr.

En el Potrero del Alto ya es muy numerosa la variedad de especies y puede decirse, sin temor de incurrir en un error considerable, que el carácter general de la avifauna de esta región se extiende hasta el Rancho del Achioté. El Yigüirro negro, *Merula nigrescens* Cab. es allí tan abundante, que no se encuentra un solo árbol con fruta en que él no esté satisfaciendo su apetito; tampoco es raro sorprenderlo escarbando en el suelo, ó posado á orillas de los pozos que hay en el potrero. Los únicos rapaces que se presentaron á mi

1) Véase la Gaceta Oficial de 22 de Setiembre de 1888.

vista fueron el Camaleón (*Falco sparverius* Linn.), el *Spizaetus ornatus* Daud, y una pequeña lechucita, parecida al Maja-fierro: *Glaucidium jardi* Bonap., la cual permanecía inmóvil á dos metros de distancia de nosotros, después de haber disparado en aquel mismo lugar varios tiros.

Entre las aves de mayor tamaño que habitan esta falda del Poás, citaremos la Pajuila ó Pava negra (*Chamaepetes unicolor* Salv.), de carne sabrosísima, así como la hermosa Perdiz, determinada bajo el nombre de *Nothocercus bonapartii* Gray; también creo haber visto la Paloma collareja (*Columba albilinea* Gray), ésta, lo mismo que la Pajuila, ocupa siempre las ramas superiores de los árboles elevados. El Quetzal (*Pharomacrus costaricensis* Cab.) que pudiera ser allí tan abundante como lo es en otras localidades, no se presenta sino muy rara vez.

La familia de los carpinteros está representada por el *Melanerpes formicivorus* Sw., que por lo general acompaña su trabajo con un grito continuo, monótono y chillón; el *Chloronerpes yucatanensis* Cabot, y otra especie de menor tamaño que no me fué posible coleccionar. Entre los *Dendrocolaptidae*, obtuve el *Picolaptes affinis* Lafr., que asciende por los troncos de los árboles, formando graciosos espirales y recogiendo al mismo tiempo las hormigas que deben de ser para él un bocado favorito.

De la una á las dos de la tarde, cuando los rayos del sol se sienten con más intensidad, la mayor

parte de las aves abandonan el bosque y se reúnen en grandes manadas que se posan en los árboles bajos y en las ramas secas que hay en los desmontes del Rancho del Achioté. Allí tuve oportunidad de coleccionar las especies que á continuación se expresan, con lo cual concluyo este extracto de reseña:

- Myadestes melanops* Salv.
- Oreothlypis gutturalis* Cab.
- Basileuterus melanogenys* Baird.
- Setophaga torquata* Baird.
- Sylvania pusilla pileolata* Pall.
- Ptilogonys caudatus* Cab.
- Phainoptila melanozantha* Salv.
- Calliste dorwii* Salv.
- Chlorospingus albitemporalis* Lafr.
- Buarremon tibialis* Lawr.
- Amblicercus holosericeus* Licht.
- Elainea frantzii* Lawr.
- Mitrephanes aurantiiventris* Lawr.
- Empidonax atriceps* Salv.

Por último, en los desmontes hechos en la pendiente oriental de la loma del Achioté, allí donde los troncos del *cobola* 1) son destruidos por el fuego, el gracioso Comemaíz ha sentado ya sus reales.

San José, C. R. Diciembre de 1888.

1] Con este nombre designan indistintamente las dos especies de *Podocarpus* á que se refiere el Profesor Pittier, en su informe antes citado.